



# Jetzt reicht's – Schluss mit antigewerkschaftlichen Kündigungen!

Die Schweiz gibt sich gerne aufgeschlossen und fortschrittlich, wenn es um den Respekt vor demokratischen Rechten und gewerkschaftlicher Arbeit geht. So hat sie auch die entsprechenden Abkommen der internationalen Arbeitsorganisation IAO unterschrieben – auch jene zum Schutz der Gewerkschafterinnen und Gewerkschafter vor missbräuchlichen Kündigungen. Bis heute hat es die Schweiz aber unterlassen, einen effektiven gesetzlichen Schutz vor missbräuchlichen Kündigungen zu schaffen. Dies sei nicht nötig – sagen Bundesrat und Arbeitgeber.

Tatsache ist aber: Die Anzahl der antigewerkschaftlichen Kündigungen ist seit dem Ausbruch der Finanz- und Wirtschaftskrise und insbesondere im Laufe des 1. Halbjahrs 2009 stark angestiegen. Die Fälle sind absolut schockierend. Wenn die Schweiz ihren Verpflichtungen nachkommen will, muss sie jetzt handeln und einen wirksamen gesetzlichen Schutz vor gewerkschaftsfeindlichen Kündigungen einführen. Dies fordert der offene Brief von aktiven Arbeitnehmervertreterinnen und -Vertretern auf der Rückseite. Erstunterzeichner sind Arbeitnehmende, die von gewerkschaftsfeindlichen Kündigungen betroffen sind.

## Beispiele von antigewerkschaftlichen Kündigungen im ersten Halbjahr 2009:



Im Februar entliess «Manor» in Genf die Verkäuferin Marisa Pralong, gewerkschaftliche Vertrauensfrau im Betrieb und Präsidentin der Unia Region Genf, aus antigewerkschaftlichen Gründen. Das Genfer Gericht CRCT, das für die Regelung von kollektiven Arbeitsbeziehungen zuständig ist, hat das Warenhaus vorsorglich angewiesen, die entlassene Verkäuferin wieder einzustellen, bis ein definitives Urteil vorliegt. Manor will diesen Entscheid nun vor dem Bundesgericht anfechten.



Anfang März kündigte die IPN Healthcare SA in Châtel-St-Denis (FR) dem Personalkommissionspräsidenten und Unia-Vertrauensmann Jean-Marc Hazard. Das Arbeitsgericht hat den missbräuchlichen Charakter der Kündigung wegen gewerkschaftlicher Betätigung zwar anerkannt, sich aber mit einer Abgeltungszahlung zufrieden gegeben, da weder der zuständige GAV noch das Gesetz eine Wiedereinstellung vorsehen.



Im März erhielt Joël Giolai die Kündigung. Er war als aktiver Vertrauensmann der Gewerkschaft Unia bekannt. Die Gewerkschaft wehrte sich mit Erfolg: Der Konzern nahm die Kündigung zurück.



Ende April 2009 entliess die Textilmaschinenfabrik Karl Mayer AG (alt: Benninger) nach 39 Jahren loyaler Dienste den Monteur Ernst Gabathuler, einen gewerkschaftlichen Vertrauensmann, und während vieler Jahren Mitglied, Vize-Präsident und Präsident der Personalkommission. Gewerkschaftliche Aktionen sowie Verhandlungen für seine Wiedereinstellung sind noch im Gange.



Ende Mai 2009 schliesslich wurden im Rahmen einer Massenentlassung beim «Tagesanzeiger» und beim «Bund» der Personalkommissionspräsident Daniel Suter («Tagesanzeiger») und sein Kollege beim «Bund» entlassen. Das gleiche Schicksal traf vier weitere Mitglieder der Personalkommissionen.